



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-11-24-27

## Опыт разработки и перспективы развития магистерской программы «Право Арктики»

**Савельев И.В., Пермиловский М.С.\***

**Цель.** Развитие и использование инфраструктуры и ресурсов Арктики является стратегическим ориентиром внутренней и внешней политики арктических и других государств. Научное и кадровое обеспечение геополитических интересов России в Арктике невозможно без создания системы непрерывного образования. Одна из проблем эффективности освоения Арктики заключается в отсутствии достаточного количества квалифицированных специалистов, обладающих знаниями, умениями, навыками и компетенциями в сфере применения норм различных отраслей права, направленных на регулирование правоотношений в Арктическом регионе. В целях решения данной проблемы в Северном (Арктическом) федеральном университете имени М.В. Ломоносова разработана и реализуется магистерская программа «Право Арктики». Изучение дисциплин, входящих в указанную магистерскую программу, позволит комплексно анализировать вопросы правового регулирования общественных отношений в Арктике. **Методология:** диалектика, абстрагирование, анализ, синтез, дедукция, формально-юридический метод. **Выводы.** Понятие «Право Арктики» является предметом научных исследований как отечественной, так и зарубежной доктрины. В учебных заведениях, занимающихся вопросами арктического права, отсутствуют самостоятельные магистерские программы, объединяющие дисциплины, изучение которых дало бы представление о проблемах правового регулирования общественных отношений в Арктике и путях решения таких проблем. Магистерской программе «Право Арктики» присущи следующие особенности: уникальность модулей, обеспечение права магистрантов принимать участие в комплексных научно-образовательных экспедициях в Арктическом регионе в рамках проекта «Арктический плавучий университет» и других проектах, предоставление возможности проходить практику, в том числе в органах государственной власти Российской Федерации, взаимодействующих с арктическими государствами и реализующих свои полномочия в Арктической зоне, и в правовых подразделениях крупных компаний с участием государственного капитала. **Научная и практическая значимость.** Предлагаются варианты дальнейшего развития магистерской программы «Право Арктики», реализация которых позволит усовершенствовать процесс профессиональной подготовки кадров для успешного освоения Арктики.

**Ключевые слова:** образование, высшее образование, магистратура, Право Арктики, Арктика.

## Elaboration Experience and Development Prospects of the Arctic Law Master's Degree Program

**Saveliev I.V., Permilovsky M.S.\*\***

**Purpose.** The development and use of infrastructure and resources in the Arctic is a strategic guide for the domestic and foreign policy of the Arctic States and other States. Scientific and personnel support of geopolitical interests of Russia in the Arctic is impossible without creation of system of continuous education. One of the problems of efficiency of development of the Arctic is the lack of qualified professionals with knowledge, skills and competencies in the application of norms of different branches of law aimed at regulating legal relations in the Arctic region. In order to solve these problems the Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov has developed the Master program named «Law of the Arctic». The disciplines included in the specified master's program will allow analyzing comprehensively the issues of legal regulation of social relations in the Arctic. **Methodology:** dialectics, abstraction, analysis, synthesis, deduction, formal legal methods. **Results.** The concept of «Law of the Arctic» is the subject of research of both domestic and foreign doctrine. The educational institutions dealing with Arctic law have no independent master's program that combines disciplines that would give an idea of the problems of legal regulation of social relations in the Arctic and the ways of solving such problems. Master program «Law of the Arctic» share the following characteristics: the uniqueness of the modules, the possibility to participate in a comprehensive marine research and education expeditions in the Arctic region within the project «Arctic Floating University», the variety of internships within public authorities of the Russian Federation interacting with the Arctic States and implementing powers in the Arctic zone, and in the legal departments of large companies with state capital. **Scientific and practical significance.** The variants of further development of the Master program «Law of the Arctic» are offered in order to improve the process of professional training of personnel for the successful development of the Arctic.

**Key words:** education, higher education, master's degree, Law of the Arctic, the Arctic.

\* **САВЕЛЬЕВ ИВАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ**, заведующий кафедрой международного права и сравнительного правоведения Высшей школы экономики, управления и права Северного (Арктического) федерального университета имени М.В. Ломоносова, кандидат исторических наук, доцент, [i.savelev@narfu.ru](mailto:i.savelev@narfu.ru)

**ПЕРМИЛОВСКИЙ МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ**, доцент кафедры международного права и сравнительного правоведения Высшей школы экономики, управления и права Северного (Арктического) федерального университета имени М.В. Ломоносова, кандидат юридических наук, [m.permilovskij@narfu.ru](mailto:m.permilovskij@narfu.ru)

\*\* **SAVELYEV IVAN V.**, Head of the Department of International and Comparative Law of the Higher School of Economics, Management and Law of the Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, Candidate of Historical Sciences, Assistant Professor  
**PERMILOVSKY MIKHAIL S.**, Assistant Professor of the Department of International and Comparative Law of the Higher School of Economics, Management and Law of the Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, Candidate of Legal Sciences

